
 1 

 

 
 

ASSOCIAZIONE EX-ALLIEVI E DOCENTI 

ISTITUTO NAUTICO SAN GIORGIO DI GENOVA 
 

NOTIZIARIO N. 152 - Giugno 2022 
 

 
 

INDICE 
 
Vacanze e Vita Associativa di Giuseppe Russo      p .2 
Elezioni e rinnovo cariche sociali        p. 3 
Borse di studio           p. 4 
Lettera a Dino di Angela Pastorino        p. 5 
Chi è? di RG           p. 8 
Promemoria           p. 9 
 
  
  



 2 

 

 
 
Con l’arrivo dell’ estate affrontiamo con impegno e volontà l’agognato periodo di relax. 
Mare o Monti? Non importa dove, purché ci si possa rinfrancare e mettere da parte, anche 
se per un tempo sempre troppo breve, i problemi che affliggono la nostra quotidianità. 
 
A Marzo, le disposizioni sanitarie per il contrasto della pandemia vigenti in quel momento 
non  ci hanno permesso di organizzare le Festa delle Donna, ma ci ripromettiamo di 
riprendere nel prossimo anno questo piacevole momento di socializzazione. 
Abbiamo invece ripreso la nostra attività con la consegna delle Borse di Studio, come da 
nostra tradizione, e dedicato una giornata in memoria del nostro caro amico Prof. 
Armando Fioravanti, con la creazione del Primo Palio di Matematica riservato agli studenti 
del Nautico di Genova e Camogli. La manifestazione ha avuto un ottimo successo tra i 
ragazzi che hanno partecipato, con quella passione ed ardore che sono tipici della loro 
età. Un ringraziamento particolare deve andare al Preside, pardon ora Dirigente 
Scolastico, a tutti i professori del comparto di matematica dell’Istituto ed alle nostre socie 
Angela Pastorino e Marina Nicora che si sono prodigate come sempre nell’ 
organizzazione, loro che si scuola ……se ne intendono. 
 
Ma veniamo al futuro. Nel mese di Ottobre gli organismi dirigenti giungono a naturale 
scadenza, perciò si terranno le elezioni per il nuovo Comitato Direttivo, che una volta in 
carica eleggerà il Presidente e nominerà il Revisore dei Conti, e per il nuovo Collegio dei 
Probiviri.. E’ importante che i soci partecipino numerosi alle votazioni, ma, ancor più, che 
si impegnino a collaborare col C.D. e magari anche a farne parte, visto che quello è 
l’organismo che muove la vita della nostra Associazione.  
Nel corpo della rivista si trovano indicazioni utili per votare e la relativa tempistica. 
 
Come è stato già scritto su precedenti numeri della rivista, l’imbarcazione Nina ormeggiata 
a Calata Darsena e il suo equipaggio sono pronti a offrire la loro assistenza per una uscita 
in mare nella mattinata del sabato, previa opportuna prenotazione al nostro Segretario. 
E’ un peccato non approfittare di questa simpatica e dinamica piccola vacanza. 
 
Dobbiamo ricordare che una parte dei soci è in ritardo con il pagamento della quota per 
l’anno 2022. Ricordiamo che per l’anno 2021, stante le limiate attività sociali, il Comitato 
Direttivo aveva deciso di non richiedere alcuna quota, ma ora abbiamo ripreso !!!!! . 
Messaggio e cortese invito pertanto rivolto a chi non lo avesse ancora fatto a procedere al 
pagamento o con versamento sul conto corrente dell’Associazione o provvedendo al 
versamento della quota direttamente nella nuova Sede, in Vico dell’ Agnello 2, nelle 
giornate di Martedì o Giovedì.  
La quota sociale costituisce la linfa vitale dell’Associazione e consente lo svolgimento di 
innumerevoli attività, dalle Borse di studio alle manifestazioni con l’Istituto e alla stessa  
vita sociale e ricreativa. Nella parte finale de “ La Carretta “ è possibile trovare utili 
indicazioni sulle procedure da seguire.  
Che dire d’altro …. Vi lascio alla lettura delle nostra rivista  e  
 …………………….…BUONE VACANZE !!!!!!!!!!!!!!!!!!!! 
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ELEZIONI E RINNOVO CARICHE SOCIALI 
 
Quest’anno al termine del mandato triennale, si procederà alla votazione per eleggere il 
nuovo Comitato Direttivo ed il nuovo Collegio dei Probiviri. 
Entro la prima settimana di luglio tutti i soci in regola con i versamenti riceveranno: 
 

a) L’elenco dei soci aventi diritto al voto ed eleggibili; 
 

b) La scheda elettorale che contiene gli spazi ove indicare la scelta tra i candidati sia 
per il Comitato Direttivo ( nove righe ) che per il Collegio Probiviri ( tre righe ).   
 

Si ricorda che possono essere espresse fino a nove preferenze per il C.D. e fino a tre per 
il C.d.P.. I Soci, dopo la votazione, potranno spedire la scheda elettorale come segue: 
 
aa) a mezzo e-mail all’indirizzo: postmaster@myexsangiorgio.it 
 
bb) a mezzo posta ordinaria, in busta chiusa al seguente indirizzo: Associazione Ex 
      Allievi e Docenti Istituto Nautico San Giorgio, Edificio Calata Darsena, 16126 GE 
 
cc) consegnarla a mano, sempre in busta chiusa, presso la Sede dell’Associazione in 
      Vico dell’Agnello 2/28 nelle giornate di Martedì e Giovedì dalle ore 10.00 alle 11.30  
 
Le Schede dovranno pervenire entro e non oltre il 15 AGOSTO e lo spoglio avverrà il 
12 SETTEMBRE, dopo le ore 09.00  presso la sede sociale. 
 
Successivamente il nuovo Comitato Direttivo si riunirà per procedere alla nomina del 
Presidente dell’ Associazione dei Probiviri e del Revisore dei Conti oltre alla designazione 
delle varie cariche sociali. 
 
Nel corso dell’ Assemblea Generale del 4 Ottobre, congiuntamente ad altre attività sociali,  
verranno presentati il nuovo Comitato Direttivo, il nuovo Collegio dei Probiviri e il nuovo 
Presidente. 
 
Per qualunque richiesta o chiarimento i Soci possono contattare il Segretario o il 
Presidente.  
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Dopo un periodo di assenza siamo tornati, congiuntamente al Collegio Capitani a questa 
simpatica manifestazione gestita dagli “aficionados” del Nautico: Associazione e Collegio.  
 
E’ stato molto bello e significativo che la manifestazione si sia svolta, quest’anno e per la 
prima volta tra le mura dell’ Istituto Nautico, ciò che rappresenta, a mio parere, la culla di 
coloro che svilupperanno nel corso degli anni attività nel settore dello shipping e dei 
trasporti..Pertanto una simpatica forma di ringraziamento da parte nostra nei confronti di 
quella “madre” che a tanti di noi ha poi aperto la strada sulle varie rotte del mondo. 
 
Nel corso della manifestazione alla presenza delle Autorità, sono state consegnate molte 
borse e riconoscimenti vari, e tutto questo grazie anche ai nostri Soci che da sempre ci 
aiutano a continuare questa bella tradizione, ed è un modo per chi rende omaggio ad un 
parente perpetrandone il ricordo, o in ricordo di un Professore che è stato veramente 
maestro di vita.  
In questo contesto voglio ringraziare a nome di tutti Adelio Pompei che pur non in perfette 
condizioni di salute ha voluto affrontare un lungo viaggio aereo pur di essere, ancora una 
volta ,personalmente presente alla donazione. 
 
A voi TUTTI  dico GRAZIE a nome di tutti i soci, ed ancor più a nome di  quei premiati che 
silenziosamente ricevono il premio e vanno.  
 
Quest’anno come “Premio San Giorgio” è stato premiato GUIDO BARBAZZA. 
 
Molto significativo il fatto che l’allora alunno Barbazza era stato premiato molti anni fa (non 
importa quanti ) con la targa Traverso in occasione di analoga manifestazione.   
Questa coincidenza potrebbe far ipotizzare ad una successiva competizione, ed è bello 
pensare che i vincitori delle Borse di Studio possano essere considerati come potenziali 
atleti sulla striscia di partenza con l’ambizione per la vittoria finale del Premio San Giorgio. 
 
Grazie  Guido per aver dato inizio a questo fantastico  Albo d’Oro.  
 
 
Genova, 29 aprile 2022 
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Caro Dino, 
 
oggi pomeriggio al Nautico San Giorgio si è svolto il “Primo palio di matematica”, una 
competizione che è stata inserita nel programma di celebrazione del centenario 
dell’Istituto e che abbiamo deciso di fare per ricordare te, caro amico, che ci hai lasciato 
troppo presto e che ci manchi tantissimo. Abbiamo pensato che una competizione come 
questa sarebbe sicuramente piaciuta a te che sei stato un ottimo docente di matematica e 
un “pioniere” dell’informatica.  
Pensa hanno partecipato 94 studenti, selezionati dagli insegnanti di matematica della 
scuola,  suddivisi in squadre:8 per il biennio e ben 16 del triennio!! Ogni squadra era 
formata da non più di 4 studenti di cui uno con funzione di “capitano” ed uno con 
funzione di “consegnatore” e la gara consisteva nella risoluzione dei problemi proposti in 
un tempo di 2 ore. Le squadre erano nella bellissima biblioteca della scuola e la giuria 
operava in auditorium. Che spettacolo vedere i ragazzi correre tra la biblioteca e 
l’auditorium, sedersi e cercare di risolvere insieme ai compagni di squadra il quesito e poi 
correre di nuovo a consegnare alla giuria la risposta. Sicuramente ti interesserà sapere 
di che tipo erano i quesiti, si passava dal sudoku alla statistica, dalla logica alla 
geometria e all’algebra e le nostre ragazze e i nostri ragazzi se la sono cavata bene, 
superando l’atavico “terrore” per la matematica. E sì perché, come ben sai, da noi esiste 
ancora la separazione tra cultura umanistica e cultura scientifica, con molti stereotipi e 
pregiudizi di genere e non siamo ancora riuscita a far capire che la cultura è unica, che si 
“contamina” ogni giorno con i saperi e le esperienze in ogni campo. Eppure abbiamo 
avuto geni come Leonardo che ha sempre creduto nell’unità dei saperi e nello stretto 
legame tra cultura umanistica e cultura tecnico-scientifica. E anche tu ci hai creduto 
tanto è vero che, oltre a fare il “matematico”, ti sei dedicato alla ricerca storica e alla 
scrittura e insieme all’amico Virgilio hai ricostruito la storia del Nautico San Giorgio. 
Oggi eravamo in tanti, oltre ai ragazzi e ai docenti c’erano gli amici dell’associazione e 
c’erano i tuoi figli Stefano e Roberto, che ti hanno ricordato come uomo, come padre e 
come insegnante. Tra le tante belle cose che hanno detto due mi hanno colpito 
particolarmente: la prima che hai saputo trasmettere loro la passione per la cultura 
scientifica (hanno ricordato di quando li portavi a scuola e gli insegnavi ad utilizzare i 
primi computer) e la seconda relativa al tuo annuale aggiornamento delle dispense di 
matematica che preparavi per gli studenti. Alla domanda che ti fecero loro. “ Ma papà la 
matematica non è sempre la stessa?”, tu rispondesti “Sì la matematica è sempre la stessa, 
ma ogni anno gli studenti cambiano”. Un grande insegnamento da trasmettere alle 
nuove generazioni di insegnanti. 
 
Al prossimo Palio! 
 
Un abbraccio. 
Angela 
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CLASSIFICA FINALE 
 
 

CLASSIFICA BIENNIO 
posizione Squadra Componenti CLASSE 

1 4 DELLE PIANE MASOERO SANCHEZ ZENDRINI 1° 

2 3 BARILE SAPONARO TRIPODO VOLPE 2G 

3 1 CANTELE CARCANGIU DE ANGELI SERAFINI 1° 

4 2 COTRONEO DANCI PISANELLI PROVENZANO 1D-2D 

5 8 BELTRAMI PRIMERANO SCIANCALEPRE TURLA 1C 

6 5 DEL BIANCO NORMA SCARSI  1C-2° 

7 6 BORGONOVO BRUZZONE COCUZZA  1H 

8 7 BARRERA BARBUTO FABBRI GIUSIO 2B 

 
 

CLASSIFICA TRIENNIO 
posizione Squadra Componenti CLASSE 

1 5 ACERRA GRISELLI PARODI SEVERINI 5L1 

2 2 BAIETTI BAZZARINI INFURNA PERLETTI 4C 

3 15 ADDESIO D’ELIA MARCIALIS  ROMANELLI 3A3-4A3-5C 

4 3 CHAVEZ FALCONEZ PIRAS TOME’ 4C 

5 9 BOCCIA DIANA LAMARI NICOTRA 3A2 

6 1 BRUNI DEALESSANDRI FONTANELLA FOSSATI 4C 

7 16 ALBANESE DE LUCCHI GIUGNO SARACCO 5A1 

8 10 BOVA POCE SCALABRINO VIGO 3A3-5A4-5C 

9 18 ARDIZZONE CANU MAZZITELLI PORASSO 3A3-5A2-5C 

10 12 RUIZ SINGH SUAREZ TRUCCO 3B1-3B2 

11 7 CAMPOFIORITO DONATO MUNTONI PINASCO 4A2-4A3-5A2 

12 17 ACQUILINO LO VECCHIO O’CONNOR SARACCO 3C-3B1-4L2 

13 6 CATALDO COSTA GERLANDO PARODI 4L1 

14 13 HAROLD KARPENYUK QUATTROCCHI SANDULLI 3A3-3A4 

15 8 BARETTI DE VINCENZI  GIANNINI IBNOADHAM 3A1 

16 4 BORI ILAMI PAPARELLA TAMBORNINI 3L1 
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      di RG 
 
CHI è RG ? Potremmo   esordire dicendo.. un pesce fuor d’acqua. 
 
 in effetti  è vero quello che dici ma solo in parte,  a me piace stare sopra la linea di galleggiamento e 
non sotto, per cui niente bombola ed erogatore per scrutare gli abissi marini ma tanta voglia di  
rotte da navigare per poter raggiungere quei luoghi ,quelle insenature  che via terra sembrano non 
esistere ovviamente condizioni meteomarine permettendo….una cosa è tracciar la rotta mentre 
un’altra è navigare. Certo, dagli albori  l’ambiente familiare ha contribuito molto nel creare questo 
mio modo di vivere, maestri d’ascia, cantierini navali e tanta vita di bordo tramandata dai nonni. 
Destino per cui , titolo professionale conseguito presso l’istituto Tecnico Nautico San Giorgio di 
Genova , alcuni imbarchi ma poi, bottiglia di JOHNNIE WALKER etichetta nera con rapido 
passaggio da nave a treno.  
Pensate, oggi in un attimo vedi i figli o gli amici in diretta video da qualsiasi parte del mondo essi 
siano e tanti anni fa, veramente non tantissimi, diciamo fine anni ’70, mentre eri in navigazione a 
poche miglia da Cagliari, dovevi collegarti e far ponte con Trapani radio per poi poter parlare con 
Genova ….forse.  
 
Ecco quindi che il comandante di una petroliera su cui navigavo, un giorno  mi chiama dopo la 
terza guardia e mi chiede subito una bottiglia di wisky in cambio di un cablogramma che aveva in 
mano a suo dire importante: Rosario sbarcati subito per assunzione presso le Ferrovie dello Stato. 
Niente da dire, progetto perfetto iniziato alcuni mesi prima con le varie prove, ma ormai dopo quei 
quattro imbarchi da ufficiale fra cui le famose navi bianche della Tirrenia, qualcosa ti si attacca, 
chissà ,forse un’alga marina aliena e quindi …..resti a terra col pensiero del mare sognando CORTO 
MALTESE per non dimenticare, scommetto che non sapevi della sua nascita a Genova come 
personaggio di HUGO PRATT e pensa che tanti paesi nel mondo hanno dedicato a lui qualcosa 
come strade, piazze, fin la SVIZZERA ha addirittura una sua statua.  
 
Allora, durante il tempo libero Inizio a svolgere l’attività di formatore, giornalista sui temi del mare  
e di divulgatore della cultura marinara, con varie istituzioni tra cui l’Istituto Nautico di Genova,  
l’Università della Terza Età di Genova dove attualmente insegno da oltre vent’anni  e con la Lega 
Navale Italiana per l’attività della sicurezza in mare per  il diporto nautico. Le cose più semplici a 
volte possono trasformarsi in tragedie …FASTNET DOCET. .ovvero una regata velica tra 300 
barche con  semplici diportisti tipo la nostra “mille vele”,  nel canale di San Giorgio cioè il tratto di 
mare tra Inghilterra ed Irlanda  che si trasforma in tragedia per l’arrivo non previsto di un uragano 
la notte del 12 agosto 1979  
 
Sai la causa ? scarse conoscenze meteo marine di allora, affondamento di 24 barche e dove fu 
possibile, un salvataggio di oltre 120 diportisti. Oggi, a quarant’anni di distanza con i sistemi  di 
localizzazione in mare tipo  AIS e le previ meteo marine  sempre più precise   diventa improbabile  
il ripetersi di quella  tragedia.  
 
Torniamo nel mediterraneo quando  insieme a 5 amici e grazie soprattutto ad un ALDO SPINELLI , 
fine anni ‘80 circa, allora presidente del  GENOA , fondiamo  la prima sezione di Greenpeace  a 
Genova ,conosco Giuseppe  Notarbartolo di Sciara e partecipando ad alcuni suoi incontri ,capisco 
cosa vuol dire “vivere”  per il nostro pianeta;  inquinarne un quarto che è terra e  distruggerne tre 
quarti che è mare . Inizio la collaborazione con alcune emittenti  televisive sia locali che nazionali 
,arrivano  i momenti  delle Colombiane delle “tall ships” e dei raduni velici  più ricchi di storia 
navigante di Imperia. Riesco a   conseguire alcuni titoli per poter insegnare a navigare, far parte 
occasionalmente di Commissioni d’esame per diporto nautico, soccorrere e  tant’altro.  
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La persona più cara incontrata sicuramente  AMBROGIO FOGAR  a metà deli anni ottanta,   lo 
agganciai a Milano  e lo invitai alla Lega Navale Italiana di Sestri Ponente insieme all’allora 
presidente ragionier ARNALDO ZECCA    per una conferenza sulla sicurezza in mare. Ci onorò 
della sua presenza per un pomeriggio intero, raccontò cose inedite e ci  parlo di una sua prossima 
avventura che stava per compiere; un rally con un fuoristrada che lo avrebbe portato nell’estremo 
oriente  a vedere spazi e civiltà nuove…….maledizione ci andò davvero e lì capitò la tragedia !!!  
 
Adesso continuando l’intervista ,come tanti marinai bretoni  con pipa , potrei  raccontarvi delle 
avventure di velisti tipo Bernard Moitessier, Joshua Slocum e Joseph Conrad sicuramente  da 
tenere in libreria ma solo per spunto ,per creare un viaggio.  
 
Oggi le nostre avventure sono riportate da mensili come BOLINA, molto pratici, con esperienze da 
promuovere  nello stesso Mar Ligure e divulgare ad amici come cerco di fare per poi essere 
gratificato dalla frase di chi, quando gli presenti per la prima volta il mare nel silenzio della barca a 
vela  ti risponde…cosa mi son perso nella vita. Per questo tipo di associazionismo “salato” quello 
che serve è avere la propria famiglia o propri cari come  equipaggio buono ed affidabile  e poi, 
insieme a loro desiderare di tracciare nuove rotte però …una cosa è tracciar la rotta mentre un’altra 
è navigare…avevamo iniziato l’intervista così, giusto?      
 
CHI E RG?   RG è il nostro socio Rosario Guagliardo……della Lega Navale di Sestri. 
  

PROMEMORIA  RINNOVO QUOTE SOCIALI 
 

IMPORTANTE:  
La nuova Sede è in Vico dell’ Agnello 2 int 28 – 16124 Genova. 
Aperta ai Soci :  Martedì e Giovedì dalle 10 alle 12. 
 
QUOTA SOCIALE PER ANNO 2022 

La quota associativa per l'anno 2022 rimane invariata, ed è pari a euro 20,00 
 
il versamento può essere effettuato mediante bollettino postale sul c/c postale n° 13793161 intestato alla 
“Associazione ex allievi e docenti Nautico S. Giorgio” o mediante bonifico bancario utilizzando il codice IBAN 
IT82 F0760101 4000 0001 3793 161 dell’Ufficio Postale GE1 , o presso la sede dell’ Associazione . 
 
Per problemi inerenti il pagamento quote, consigli, suggerimenti o critiche potete scrivere a  
Segretario  Cacchioli Dante        email cacchiolid@gmail.it, o 
Presidente Russo Giuseppe       email russo@myexsagiorgio.it oppure russo@tag-icib.com  
 

 
Ricordiamo che i soci possono accedere al sito Internet dell’Associazione: 

www.myexsangiorgio.it 
 
 


